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                            　　2024全国两会政青春
　　本期“政青春”系列访谈，北京青年报记者采访到了五位扎根一线的“90后”人大代表，他们分别是：职业“羊倌”张忠山，回乡创业卖家乡特产的温善连，“新农人”沈燕芬，从农民工中走出来的人大代表邹彬和电网工人高珂。
　　他们在干好本职工作的同时，不忘青春使命。张忠山希望国家将临夏州整体列入国家现代农业牛羊全产业链标准化示范基地；温善连建议当地逐步组建赣南脐橙产业协会，建立统一的等级分类；沈燕芬关注乡村振兴领域，建议推动完善“新农人”相关职业发展机制以及保障体系；邹彬建言通过职业教育、技能培训等举措加强新时代工匠人才培育；高珂建议提升河南能源电力保障能力，将清洁高效煤电机组纳入规划。
　　全国人大代表张忠山
　　“90后”羊倌带领乡亲致富
　　在甘肃省临夏回族自治州东乡族自治县，出生于1994年的“90后”全国人大代表张忠山是一名职业“羊倌”。近年来，他作为伊菲种植养殖农民专业合作社的理事长，带领乡亲们一同致富。
　　2017年，甘肃小伙张忠山响应政府号召，回到家乡临夏创业，将目光投向当地特色的“东乡贡羊”，怎么把羊肉销售出去，成了他最操心的事。开始做电商后，张忠山发现，羊肉供货品质不一。2018年4月，在国家农业政策支持下，张忠山成立了伊菲种植养殖农民专业合作社。
　　谈及创立合作社的原因，张忠山告诉北京青年报记者：“当时我们挨家挨户搞养殖，运行得好的合作社还比较少，尤其是既做电商又做养殖、加工的。当时考虑到，成立这个合作社能解决我们很多问题，比如产品供应的问题、让群众增收的问题，同时也能让我们当地‘东乡贡羊’这个品牌走出去。”在张忠山创立的“新模式”影响下，从最初的5户到如今的70户，从过去担心“入了会不会赔钱”到现在“每年还能分点红”，相比传统的养殖、销售模式，张忠山探索的是一条种植、养殖、加工、线上线下融合销售、物流等相结合的全产业链发展道路。
　　数字电商是张忠山就业创业的重要平台。
　　一方面，直播电商把家乡的“羊肉”推广出去，把产品直观地展示给消费者，带动销量；另一方面，电商还帮助提供了更多就业岗位，让农村热爱数字生活的青年人也能积极投身新岗位。
　　今年两会，张忠山将目光聚焦在了牛羊全产业链发展等领域，“我们临夏州是以牛羊养殖为主，牛羊肉的屠宰和加工、饲草和饲料的加工、肉乳制品的加工等产业链条已初步建立。我今年的建议是，希望国家将临夏州整体列入国家现代农业牛羊全产业链标准化示范基地。”
　　“乡村振兴需要更多人的力量。”张忠山说，“如果有更多的90后，甚至00后能留在乡村，我们就会有更多的共同点和话题，一起去探索怎么让咱们的乡村变得更美好。” 　文/本报记者 张帆 高语阳 　受访者供图
　　全国人大代表沈燕芬
　　让更多年轻人大胆返乡、留乡
　　出生于1991年的“90后”全国人大代表、广州增城星级农机专业合作社联合社负责人沈燕芬是一名“新农人”。四年前，她辞去了深圳的工作，回到家乡做起了一名农机手。
　　“每次我跟别人介绍我是‘新农人’的时候，他们第一反应往往是说‘你看起来不像农民’，这个时候我会跟他们说，我是新型职业农民，不仅会开拖拉机，还懂得营销、策划、品牌、政策等。”在沈燕芬看来，“新农人”和传统农民是有区别的，“现在还延伸出来运营师、选品师以及农村职业经理人等职业，从事这些职业的人也都是‘新农人’。”
　　在沈燕芬的身边，还有很多像她一样的“新农人”。在她看来，“新农人”是可以“七十二变”的，“新农人”可以把在学校、大城市中学到的知识、技能等带回到乡村中，这就给乡村发展带来更广阔的发展可能性。
　　沈燕芬是去年当选全国人大代表的。她说，去年一年，她的经历非常丰富，参加了人大的履职培训活动、视察调研活动、座谈会等，“这对我来说是很好的学习机会，为我之后的履职打下了基础”。
　　今年沈燕芬关注了什么话题？面对北京青年报记者的提问，她直言，“因为我是农村基层代表，所以我还是关注乡村振兴领域的工作。”她重点关注的是“新农人”这个群体的需求。
　　“农业农村部公布的一组数据显示，截至2022年年底，全国返乡的创业人员超过了1220万人。截至2025年，这个数据将达到1500万人。这么庞大的群体，返乡之后延伸出来了很多新的职业。如何加强保障，让他们在农村广阔的土地中发挥出他们最大的动能？让他们能真正留下来，扎根乡村？”
　　沈燕芬说，这需要我们去推动完善相关职业发展机制以及保障体系。沈燕芬给现在的年轻人提出了建议。她说，实现农业现代化离不开农业机械化，更离不开农机手。沈燕芬认为，吸引青年返乡投身乡村建设，“重要的是如何建立起一套完善的人才培养、职称评定、职业发展机制和指引，让更多年轻人看到这个领域的希望，大胆返乡、留乡，为乡村发展贡献更多青春力量。” 　文并摄/本报记者 孟亚旭
　　全国人大代表温善连
　　做好乡村“土特产”文章
　　“90后”全国人大代表，江西省赣州市兴国县方太乡井口村党支部书记、村委会主任温善连，2017年放弃了正在创业的项目回到了家乡，并在2021年3月被村民们选为井口村党支部书记、村委会主任。“是井口村养育了我，我有责任和义务带领大家富起来。”温善连说。
　　井口村村委会一共六个工作人员，服务着463户、1709人。这位年轻的“90后”村书记深受当地村民的好评，一位村民竖着大拇指称赞她，“是一个敢想敢干的好代表、好书记！”
　　发展当地经济，温善连选择做好“土特产”文章。她介绍，井口村海拔超过800米，林地多、耕地少，因为土壤含富硒又是红土，在海拔500米以下，他们选择种植赣南脐橙。如今，井口村已经形成了千亩脐橙、千亩茶叶、百亩甜柿、百亩油茶的产业格局，在2023年统计时，总种植面积已经达到了5330亩。
　　形成产业格局之后，很重要的任务就是“巩固”。温善连说，以赣南脐橙为例，目前面对的主要问题是，销售途径不一，果农既要种好果，又要各自找销路，有的为了短期效益，会低价出售，还可能出现以次充好的问题，扰乱市场秩序。果实品质不一，等级不一，虽然有统一品牌但没有统一品质，会极大损害赣南脐橙的品牌效益。
　　为了解决这些问题，她也在不断想办法，现在，井口村正在筹备成立农事服务中心，计划可以在村里的特色产业形成规模之后，能有统一的管理模式和标准，形成品牌效应。“人家一说这是井口的脐橙，很好，这就可以了”。
　　温善连也希望当地可以逐步组建赣南脐橙产业协会，组建赣南脐橙销售公司，建立统一的等级分类，培植赣南脐橙深加工企业，搭建赣南脐橙全产业链条，实现赣南脐橙产销分离，让果农安心种果。
　　“要不断探索发觉本土的优势，还要不断学习打开自己的视野，多看多听多想。”温善连说，“很多时候，可能没有好坏产业之分，只要因地制宜，最终考验的还是能不能坚持下去。不能碰到一点困难就放弃了。”这也是温善连想给像她一样回村建设家乡的“90后”，甚至“00后”的青年的建议。　　文/本报记者 梁婷 受访者供图
　　全国人大代表邹彬
　　推动更多农民工成长为“大国工匠”
　　全国人大代表、中建五局总承包公司项目质量总监邹彬出生于1995年。2018年，22岁的邹彬当选为全国人大代表。2023年，他再次当选全国人大代表。邹彬多次建议，要推动农民工向新时代建筑产业工人转型，他鼓励年轻人树立正确的奋斗观，不要被“躺平学”“糊弄学”耽误青春。
　　作为从农民工中走出来的人大代表，根据自己的成长经历和调研见闻，邹彬聚焦农民工群体职业技能提升提交了十余份建议。近些年，国家层面的相关政策越来越完善。随着社会公众对农民工群体的关注，对工匠精神的弘扬，农民工群体对自身的认同感越来越强。而且，随着职业教育的发展和各种技能培训、比武举行，农民工群体的整体素养不断提升。“这些都是我和其他关注农民工群体代表的建议获得应用的生动展现。”邹彬说。
　　谈到农民工向新时代产业工人转型的难点，邹彬认为，一方面是现在建筑行业的工作、生活环境还需要改善。另一方面建筑行业相关工作要想做好，对于技能的要求也比较高，对年轻人来说既没有吸引力，也不知道怎么入门，因此“95后”及“00后”更愿意从事新兴的快递、外卖、新媒体等行业，农民工群体“青黄不接”“代际断层”的问题仍未得到缓解，高素质建筑工人依旧短缺。
　　在他看来，要改变这种情况，主要在于依靠科技创新带动建筑产业转型升级，同时大力发展职业教育和技能培训。要基于行业发展趋势和人才缺口对新生代建筑产业工人及有转型意愿和基础的农民工针对性地创新应用“培、育、用”相结合的职业教育模式，帮助大家提升技能水平。
　　邹彬认为，推动更多的农民工成长为“大国工匠”，关键在于工匠精神的传承。需要在政府主导下，社会各方积极参与，在全社会营造尊重工匠、崇尚工匠、人人争当工匠的良好氛围，同时通过职业教育、技能培训等举措加强新时代工匠人才的培育，通过宣传表彰、权益保障等方式加强新时代工匠人才保障。文/本报记者 高语阳 　摄影/本报记者 刘畅
　　全国人大代表高珂
　　保障高质量发展用能需求 更好服务低碳转型战略
　　全国人大代表、国网河南省电力公司新乡供电公司新乡变电运维站副站长高珂出生于1996年，她是河南代表团中最年轻，也是唯一一名“95后”全国人大代表。
　　高珂大学专业是电气工程及其自动化，毕业后，她通过国家电网公司统一招聘考试以优异成绩进入国网新乡供电公司，被分配到了变电运维的岗位。日常的工作主要是设备巡视、维护、停送电操作，及时发现、处理异常，保障变电站设备的安全稳定运行，确保电力可靠供应。她在这个别人看起来有点枯燥的岗位上找到了自己的乐趣。
　　2024年是高珂成为电网工人的第六年，她在本职岗位上依然不断钻研，研究着无人机自主巡检等变电站的新技术，希望能够更好地将新技术与传统的运维技术结合，适应电网的转型升级，推动基层减负增效。
　　谈及履职，高珂告诉北京青年报记者，通过人大代表联络站，她更加理解了基层的心声和诉求。春节假期，她走访了生活困难的家庭。
　　高珂记得，一位大伯拉着她的手连连道谢，恳切地说，“因为有你们，还有社会各界的关心，我们的生活才能更好，也更幸福了。”高珂深受感动，“自认为微不足道的小事，却能给别人能带来这么大的帮助。”
　　今年两会，高珂建议提升河南能源电力保障能力。她说，2023年，河南成功应对最大负荷7917万千瓦历史新高考验，圆满完成了全年电力保供工作。但河南省仍处工业化、新型城镇化快速发展的重要阶段，2023年人均用电量4037千瓦时，为全国平均水平的60%左右，增长潜力巨大。
　　她说，随着经济的快速发展，用电需求也会越来越大。面对河南经济快速发展、用能需求持续增长、保供形势仍较为复杂严峻的形势，亟须加快推进河南特高压直流工程建设、特高压交流网架跨越升级，将清洁高效煤电机组纳入规划，夯实河南省内电力保供基本盘，提高大电网安全承载力和交直流互济能力，保障全省经济社会高质量发展用能需求，更好地服务低碳转型战略。
　　文/本报记者 梁婷
　　受访者供图
　　本版统筹/刘晓雪
 【编辑:房家梁】 
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